
だれも孤立しないまちづくり

その賃料で支払いを調整するような手法を検討しているとい
うが、不透明な点が多すぎる。概算事業費96億円（令和4
年2月）から、土地と建物の価格上昇や資材費人件費高騰
を理由に、今や35億円増の131億円が「今時点での概算
事業費」である。
　甘い見通しで事業費を膨らませ、市民の税金という公金を
無駄にする一方の計画と言わざるをえません。

　アストラムライン延伸計画は、現在の終着駅「広域公園
前駅」から「西広島駅」までの山越え7.1キロの「西風新都
線」。その区間に6駅を予定しています。3月6日の予算特
別委員会(建設関係)で質疑し、地元での説明会にも足
を運んだうえで、この延伸は不要と考え、3月26日の本会
議で反対討論を行いました。
１．需要予測の大幅な減少
延伸区間の利用客は当初（平成27年）の1日1万5000
人から、約4割減の9100人となる見込みである。
２．建設費の大幅な増額
平成 27 年の約 570 億円から760 億円に跳ね上がった。
車の送迎や自転車の駐輪スペースは計画に入っておらず
さらに事業費が増える可能性がある。
３．利便性への疑問
西風新都の人口が増えれば利用者も増加するということ
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　「見通しが甘過ぎる。全体でいくらの費用がかかるのか?」
3月13日の予算特別委員会(総務関係)で、私は中央図
書館等移転費について質しました。
　買取できず賃貸するエールエールA館のフロア賃料が
年9600万円。管理組合が決める修繕費も含め軽く1.5億円
超が毎年賃料で消える。買取れる時期も不明とのこと。
　そこで、3月26日、本会議で反対討論を行いました。
もしも賃借部分を買い取りした場合、約9.7億円。しかしいま
だ権利者と交渉中で、今後も取得できなかった場合は賃借し
続けるという。仮に10年間賃借すると、購入できた場合の価
格以上の賃料を払っていくことになる。対応として広島市は、
他のフロアで同じ価値部分を市が購入して賃料を受け取り、
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だが、広島高速 4号線を通る紙屋町直通バスのほうが、運
賃、所要時間、乗り換えがないなど、優位性がある。
４．広島高速交通（株）の経営状況
広島高速交通（株）は、広島市から経営改善のための支援
措置を受けている最中で、市は単年度無利子貸付を50 年
にわたって行う予定。 総務省がやめるよう自治体に求めた
「オーバーナイト（一夜貸し）」を繰り返している。
　「オーバーナイト」とは、自治体が短期の貸し付けを行い、
年度末に民間からの借金でいったん返済してもらった上
で、翌年度再び貸し付ける会計操作。借金の先送りそのも
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図書館移転、最初の予算可決は私が議員にならせてい
ただく前の、2023年3月でした。当時議会は現地建替と
移転で喧 諤々 。々しかし、当時これらの賃料等は想定され
ていなかったそうです。取得先の地権者の調査もせず予
算を立てたのでしょうか。市の行政力に疑問を感じます。

予予予予予予予予予予予予予予予予予予予

のである。
　今回の事業は「財源確保が難し
い」経営状態の会社に、市がすべ
てお膳立てしてアストラムラインを
運行させるという計画である。

アストラムライン延伸、事業の合理性は？

まだ膨らむ！？中央図書館移転費用

　2月から3月末まで行われた定例会と予算特別委員会。私は第1号議案 一般会計予算について反対の
討論を行いました。新交通西風新都線整備事業（アストラムライン延伸）と、中央図書館等の移転整備事業
に異議があったためです。甘い見通しの事業を推進する余裕は、広島市には、ありません。しかし…そこで
見たのは「各事業への消極的な賛成」でした。「市にとって良い事業だから積極的に推進しよう！」と発言する
議員は見当たりませんでした。3月26日に広島市議会定例会が閉会、2024（令和6）年度一般会計当初予
算案6,845億4,300万円等67議案が原案通り可決されました。議論のない議会にモヤモヤを感じます。

（広島高速交通株式会社
ホームページより）

( 建設関係 )予特

( 総務関係 )予特



2024年 2月定例会～予算特別委員会　

　予算特別委員会は新年度予算にある事業について質す機会です。会派
の人数ごとに発言時間が定められており、私は一人会派で1区分14分
(消防上下水道は7分、最終日の総括質疑は9分)。これが大きな会派に
なると、人数分の長さが与えられるため、会派内で調整し、この区分は1人
で40分、などと長時間の質疑ができるわけです。限られた時間を有効に
使うべく、頭を絞り、全区分で質疑を行いました。抜粋してご報告します。

※このページは会派の了解を得て発行しています。

（厚生関係）高齢者いきいき活動ポイント事業

( 文教関係 ) ハイスクール・ビジョン

初めての予算特別委員会 ( 予特 )

　　　事業が7年目を迎える「高齢者いきいき活動ポイン
ト」。介護保険料と同じ財源、介護保険事業特別会計（介護
特会）です。直近の参加率は32.4％。つまり、広島市の65歳
以上の高齢者の3割の方のための事業に10億円。そのう
ち事務費2.7億円では、紙の手帳に押されたスタンプの
チェック等の業務も行っています。
事業を続ける場合、既存のポイントアプリに統合すれば事

　　　生徒数の大幅減少が見込まれる中、各市立高校はそ
れぞれ独自の魅力ある教育のために取組んでいる。そんな
中、基町高校は音楽コース新設を検討しているが、財政面に
ついても厳しく試算すべきでは？今期予算は視察のための 10 
万 8 千円だが、検討結果次第では莫大な費用がかかる。そん
な余力が広島市にあるのか ?
　　　　　　検討していく

令和 5年度包括外部監査結果報告書（補助金等）について

1．「団体の解散防止のための補助金支給」という意見が付
されている補助金について
・広島市産業振興センターに対する補助金
補助金の87.4％が人件費・職員の半数が市職OBである
ことが問題と指摘された。
・広島市農林水産振興センターに対する補助金
補助金の88.2%が人件費・職員の半数が市職OBである
ことが問題と指摘された。

　　　広島市電子メディア協議会では、子どもたちにインター
ネットの安全な使い方を伝える出前講座を実施している。現状
では講演1回の平均受講者は170名とかなり大人数。実は 
10 人程度の小規模開催も受け付けているので申請フォームの
変更を。
　　　　前向きに検討する。

　　　組織の性質上補助金による運営は致し方ない面があ
る。センターはそれぞれ振興に資しており、市のOB職員のた
めの解散防止を行っているわけではない。
２.広島交響楽協会に対する補助金について
補助対象事業が不明と指摘された。
　　　補助対象事業を明確にするよう改善する方向である。

務費は抑制できるはず。検討を始めては。
　　　　　　広島市の高齢者のスマホ使用率の低さか
ら、既存のポイントアプリ（としポなど）への統合は当座は
考えていない。

市の答弁はおおむね「指摘や意見に沿った改善を
行う」でした。今後、監査結果を反映した改善が確実
に実施されていくのか、監視していきます。補助金の
公平性・必要性の検証は重要です。

近隣自治体では一部でスマホアプリの試行が始まっ
ています。高齢者のスマホ利用率は上がってきてお
り、、検討を始める時期ではないでしょうか。広島市の
出遅れを懸念しています。

各市立高校の個性を生かす取組は大切。ただし、莫大
な費用が想定される音楽コース設置はどうでしょう。広
島市の身の丈に合っていないのではないでしょうか。

スマホ等でのSNS利用時の個人情報保護や誹謗
中傷で人を傷つけない基本知識は重要です。

答弁

答弁

門田 門田

　2月14日。広島市議会2月定例会初日、私は令和
5年度包括外部監査で問題が指摘された補助金のう
ち5点質疑しました。一部抜粋でお伝えします。

広島市議会予算特別委員会（総務関係）門田佳子3月13日

高齢福祉課

予特

予特

門田

育成課
指導第二課

ののののののののののののののの



(2024.2.14～ 3.26)

　「世界恒久平和の実現を願う本市議会は、人道的立場か
ら一日も早い休戦協定実現の上、平和的解決を強く求め
る。」（抜粋）
　2月27日、広島市議会は「イスラエル・パレスチナにおける
武力紛争の終結を求める決議案」を全会一致で決議しまし
た。パレスチナで続く非人道的状況に心を痛めておられる
かたが多いと思います。「広島県女性議員有志」としては昨
年10月31日に声明を発出し前号でご報告しましたが、広島

広島市議会「イスラエル・パレスチナにおける武力紛争の終結を求める決議案」
を全会一致で決議

市議会としては今まで意思表明が出来ていませんでした。
　多くの自治体で、すでに同様の決議案が出ているなか
”国際平和文化都市”広島市はなぜ出さないのか、市民の
方 に々よる署名運動、市への質問状提出など、さまざまな働
きかけが行われました。私も議員として自分なりに模索を続
けてきました。
 　そういった市民の方 の々力で、広島市議会が動きました。
一刻も早い停戦を求める、世界中からの多くの声。広島市議
会もようやく加わりました。

この他、システム更新費用の妥当性についても質疑
しました。新システムでの発信は約1年後以降の予
定です。

広報課

（経済観光環境関係）保育・介護人財サポート事業
　　　民間の保育・介護事業所等の職員に、この事業に
協力する企業等での買い物割引、そして対応店で使える年
間1万2千円の「としポ」（広島広域都市圏ポイント）を付与
する事業（ただし事業所が半額を負担）。以前は買い物補助
券を郵送していたが、一昨年途中から「としポ」に変更され
た。アプリへの移行で事業費5200万1千円のうち約2400

万円の事務費等が削減できるのではないか?
　　　　　　5年毎に更新するシステム改修費、情報保護の
ためのセキュリティ対応なども費用に含まれている。
雇用推進課

予特

（総括質疑）広島市公式X（旧ツイッター）
　　　文字、画像、タグ、詳細情報へのリンクなど必要十分
な情報が提供されるツイートと、文字とリンクだけのツイート
（下記画像）がある。市民の方から、後者のようなツイートは、
クリックする気が起きないというご意見を頂いている。この違
いはどこからきているのか？
　　　　広報課職員が情報を入力して投稿する方法（前
者）と、各担当課がホームページ作成システム内の情報公
開・更新時に投稿する方法（後者）がある。

 　　　担当課からの発信であっても、もっと市民によりそっ
た情報発信になるよう改善できないか？
　　　　市としてもホームページ作成システムからの投稿で
は、閲覧する方に伝わりにくいという課題は認識しており、来
年度予定のシステム再構築業務で改善予定。
オンプレミス（市庁舎内にサーバー設置）からクラウド型サー
バー(サービス提供業者のシステムを利用)へ移行する。

予特

保育・介護に携わる方のサポートはもちろん重要。
しかしポイント付与の事務経費が高すぎないか懸念
します。また、勤務する事業所がこの事業に参加して
いなければならず、不公平感があります。

（残念なツイートの例）

門田

門田

広報課

門田

令和 6年度当初予算からの新事業（抜粋）
▪「ふれあい収集」の実施（2,001万2千円）
家庭ごみを自分で排出することが難しい高齢者の自宅を定
期的に訪問し、ごみの収集・運搬を行うとともに、必要に応
じた声かけを実施

▪ こども医療費補助（25億9,618万5千円）
通院の補助対象年齢を中学３年生まで拡大

▪ 若者による相互理解・交流促進事業（925万1千円)
若者と被爆者をホノルルに派遣し、現地の文化や歴史などにつ
いて幅広く学ぶとともに、未来志向の交流を促進
パールハーバーと平和記念公園の姉妹公園協定(2023
年6月)に基づく事業に初めて予算がつきました。議会
にはからず、市民の意見を十分聞いたとは言えない状
況で締結された姉妹公園協定。「未来志向」という言葉
が安易に使われてはいないかと懸念しています。

独り住まいの高齢者が増えるなか重要な取組です。

広島市のこども施策、ようやく少し動きました。



/5 広島市消防出初式 18 基町学区体育協会創立五十周年記念祝賀会
11 観光アシスタントひろしま縮景園ガイド 19・20 2月定例会 本会議（総括質問）
12 議会運営委員会(傍聴) 21 2月定例会 本会議（総括質問、予特設置・付託・R5議案質疑)
13 西野博之氏「安心できる子どもの居場所づくり」（リモート参加） 22 常任委員会（消防上下水道)
特定NPO法人シニアネットひろしまオンライン研修 23 観音地区下水道築造3-1号工事 発進式

14 とんど祭り(江波小学校) 27 本会議（R5議案議決）・予算特別委員会
16 袋町社協互礼会 29 予算特別委員会（厚生関係）
18 広島市女性団体連絡会議（ひろしまWENET） /1 予算特別委員会（厚生関係）
19 消防・上下水道委員会、総務委員会（傍聴） 2 スマホ時代の子育てセミナー（リモート参加）
20 天皇盃 全国都道府県対抗男子駅伝ふるさと応援 和歌山県人会 4・5 予算特別委員会（文教関係）
21 天皇盃 全国都道府県対抗男子駅伝競走大会ふるさとひろば（和広会） 6 予算特別委員会（建設関係）
NPOおりづる主催第2回おりづるカルタ広島県大会 7 広島市立国泰寺中学校卒業式、予算特別委員会（建設関係）

22～24 都市活性化対策特別委員会県外視察 8・11 予算特別委員会（経済観光環境関係）
27 「政治と政治学のあいだ」書評会 12 予算特別委員会（消防上下水道関係）
30 千田地区浸水対策現地視察 13・14 予算特別委員会（総務関係）
31 ピースウイング広島(新サッカースタジアム)竣工式 15 予算特別委員会（総括質疑）
「女性差別撤廃条約と 選択議定書」基礎講座（リモート参加） 16 『国際女性デー』パネルディスカッション

/2 都市活性化対策特別委員会 17 第17回中区親善ペタンク大会
3 男女共同参画セミナー 広島市立広島みらい創生高等学校卒業式
4 こども文化科学館リニューアルのためのパネル展 パレスチナ文化週間 ポスター展
ウラン鉱山の歴史ドキュメンタリー映画「寡婦たちの村」上映とトーク 18 青空市政報告会＠鷹野橋

6 大都市税財政・地方創生対策特別委員会(傍聴) 19 広島市立袋町小学校卒業証書授与式
7 議会運営委員会、下水道管路工事現地視察 市政報告会＠基町
9 合同勉強会、ハチドリ舎「政治Bar」登壇 21 観光アシスタントひろしま縮景園ガイド
10 ピースウィング広島 オープニングイベント 歩行姿勢測定システム体験会
11 第19回マーガレットコンサート 23 『映画 ◯月◯日、区長になる女。』トーク登壇＠横川シネマ
13 広島県女性議員クラブ研修会 24 新交通西風新都線（アストラムライン延伸）に係る計画案の説明会
14 2月定例会・本会議(市長説明等) 広島・長崎・福島の三部作を展示する山内若菜広島展
政策立案検討会議(傍聴)、議会改革推進会議(傍聴) 25 予算特別委員会（討論・採決）

26 2月定例会 本会議（令和6年度関係議案議決）
31 市民討論会～知っていますか？姉妹「公園」協定

市議会こぼれ話

門田よしこの飛行記録

青空市政報告会のご案内

5/20
午前11時～午後 1時

タカノ橋商店街
平和記念公園
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門田佳子事務所
広島市中区大手町 2-5-11-204お待ちしています！

（月）
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3

　初めて臨んだ予算特別委員会。委員会
室に約50名の議員らと、市長、副市長はじ
め担当の局長、課長たち数十名が相対して
着席。まず思ったのは女性の少なさ！
　新年度からは、女性の局長級職員が1
人、部長級が20人、課長級は91人で管
理職合計112人。昨年度より0.8ポイント増
の17.5%とのこと。市議会とほぼ同じ割合
です。もっと女性管理職を！女性議員を！

(2024.1.1 ～ 3.31)

よし！この一冊
　「岸本聡子杉並区長」誕生を描いた映画『◯月◯日、区長になる女。
（ペヤンヌマキ監督） 』 が 3 ～ 4 月に横川シネマで上映され、ご覧に
なった方も多いのでは? こちらは、区長になられる前の著書。「私にとっ
て運動とは、問題を解決するために自分の考えや価値を言葉にして
共感する人 と々つながる作業」「政治家に一番大切な資質は、 自分と
は違う立場の人たちをどこまで想像できるか、自分の知らない不都合
を当事者から学び続ける謙虚さ」といった言葉にハッとさせられます。
　「気候区民会議」や、区のお金の使い道を区民と考える「区民参加
型予算」の取組みなど、市民派区長に注目しています。

『私がつかんだコモン
と民主主義』
岸本 聡子 著
( 晶文社 )

市民討論会～知っています
か？姉妹「公園」協定(3/31)

3/18の市政報告会

『映画 ◯月◯日、区長になる女。』
トーク登壇＠横川シネマ(3/23)

※このページは会派の了解を得て発行しています。

第2回おりづるカルタ
広島県大会(1/21)
※市が平和記念公園に捧げられる折り鶴の活用方法を
　公募した中から生まれたのが「おりづるカルタ」です。

ハチドリ舎「政治Bar」(2/9)
下水道管路工事現地
視察（2/7）

千田地区浸水対策現地視察
(1/30)
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